
ПРОТОКОЛ № 01/07-2022 

выездного заседания Северо-Кавказского научного сотрудничества (СКНС) 

 

03 июля 2022 г.  сел. Камата, Ирафский район, РСО-Алания (Дигорское ущелье) 

 

Присутствовали:  

а) Участники СКНС: 

1. Караев Юрий Исаевич - директор Центра «Горы» СКГМИ (ГТУ), Председатель 

Секретариата СКНС, г. Владикавказ. 

2. Гайрабеков Умар Ташадиевич – доктор географических наук, доцент, директор 

Института природных ресурсов Академии наук Чеченской Республики, член 

Секретариата СКНС, г. Грозный. 

3. Гуня Алексей Николаевич - ведущий научный сотрудник Института географии 

РАН, руководитель горной группы МАБ-6 ЮНЕСКО, доктор географических наук, 

профессор, член Секретариата СКНС, г. Москва. 

4. Колбовский Евгений Юлисович – ведущий научный сотрудник кафедры 

физической географии и геоэкологии Московского Государственного университета, 

доктор географических наук, профессор, член Секретариата СКНС, г. Москва. 

5. Мудуев Шахмардан Ситтикович - д.г.н., профессор кафедры географии и методики 

преподавания ДГПУ; в.н.с. НИИ управления, экономики, политики и социологии 

ДГУНХ, член Секретариата СКНС, г. Махачкала. 

6. Петров Леонид Алексеевич – ответственный секретарь Секретариата СКНС, 

аспирант кафедры физической кафедры географии мира и геоэкологии, член 

Секретариата СКНС, г. Москва. 

7. Атаев Загир Вагитович - к.г.н., проф., начальник УНИ ДГПУ, главный редактор 

научного журнала «Известия ДГПУ», член СКНС, г. Махачкала. 

б) Другие участники семинара: 

8. Абдулманапов Салихбек Габибулаевич - директор НИИ Управления, экономики, 

политики и социологии Дагестанского государственного университета народного 

хозяйства, д. экон. н., профессор, г. Махачкала. 

9. Газдарова Альбина Альбертовна - заместитель директора по экологическому 

просвещению, туризму и рекреации ФГБУ Национальный парк «Алания», г. 

Владикавказ. 

10. Ермакова Юлия Игоревна – инженер-исследователь отдела физической географии 

и проблем природопользования института географии РАН, г. Москва. 

11. Комаров Юрий Евгеньевич - к.г.н., ведущий научный сотрудник СОГПЗ, старший 

научный сотрудник НП «Алания», г. Владикавказ. 

12.  Комарова Надежда Андреевна - к.г.н., старший научный сотрудник СОГПЗ, г. 

Владикавказ. 

13. Маркова Ольга Ивановна. – старший научный сотрудник географического 

факультета МГУ, кандидат географических наук, г.Москва. 
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14. Селезнёв Сергей Александрович - руководитель ООО «Камата-Хостел», сел. 

Камата Ирафского района РСО-Алания. 

15. Селезнёва Ксения Юрьевна - ООО «Камата-Хостел», сел. Камата Ирафского 

района РСО-Алания. 

16. Тавасиев Марат Тамерланович - руководитель Молодёжного клуба РГО по РСО-

Алания. 

17. Черкасова Василиса Андреевна – магистр кафедры гляциологии Московского 

Государственного университета, г. Москва. 

18. Хохов Ахсарбек Таймуразович -  начальник отдела лесного хозяйства и охраны 

территории, сел. Камата Ирафского района РСО-Алания. 

19. Эльмурзаев Руслан Супьянович - заместитель декана Эколого-географического 

факультета ЧГУ, г. Грозный. 

20. Юлдашев Захурбек Нуруллоевич - генеральный директор АНО «Агенство развития 

сельских территорий «Кавказ Живи», сел. Чикола Ирафского района РСО-Алания. 

 

Повестка дня:  

1. Совместные выездное заседание СКНС и семинар «Основные проблемы 

развития горного туризма в республике Северная Осетия-Алания: соединение науки и 

практики» в формате круглого стола. 

2.  Разное 

Сопредседатели: проф. Гуня А.Н., Караев Ю.И. 

Секретарь: аспирант Ермакова Ю.И. 

Открыл выездное заседание Преедседатель Секретариата СКНС Караев Ю.И. 

В своём кратком выступлении он поприветствовал всех участников выездного 

заседания и семинара, и особо поблагодарил организаторов и вдохновителей 

мероприятия команду ООО «Камата-Хостел» за предоставленную возможность 

провести выездную сессию СКНС и принять участие в работе форума, проводимого в 

необычных для таких мероприятий месте – восточной части горной Дигории, 

познакомиться с местными достопримечательностями, а также за предоставленные 

комфортные условия не только для проведения самого мероприятия, но и за 

необычные пока для этих мест современные бытовые условия.  

Кроме того, руководитель Секретариата выразил надежду на дальнейшее 

плодотворное сотрудничество научного сообщества СКНС с практиками различных 

направлений деятельности, сохраняющих и развивающих горные территории.  

Далее Ю.И. Караев кратко изложил план работы СКНС и VIII-ой Северо-

Кавказской комплексной экспедиции (СККЭ) в ближайшие дни и предоставил слово 

для ведения мероприятия научному руководителю СКНС, в.н.с. ИГ РАН и 

руководителю горной группы Программы ЮНЕСКО МАВ-6 в ИГ РАН д.г.н., проф. 

Гуне А.Н. 
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А.Н. Гуня также поблагодарил организаторов, поприветствовал участников 

мероприятия и предложил провести его без лишних формальностей для чего 

предоставил возможность всем участникам представиться и кратко рассказать о себе 

всем присутствующим. 

После завершения процедуры знакомства, А.Н. Гуня предоставил слово первому 

докладчику - профессору кафедры географии и методики преподавания ДГПУ, в.н.с. 

НИИ управления, экономики, политики и социологии Дагестанского государственного 

университета народного хозяйства, докт. географ. наук Мудуеву Ш.С., который 

рассказал о горном законе МПА СНГ (модельный закон «О развитии и охране горных 

территорий» от 27 ноября 2020 года) и подготовительных мерах по принятию закона 

об охране и развитии горных территорий Российской Федерации. Кроме того, проф. 

Мудуев Ш.С. рассказал об опыте реализации Закона, Стратегии и Программы 

развития горных территорий Дагестана. 

Проблемы продвижения законопроекта: недоверие населения к власти. Закон о 

развитии горных территорий был реализован через Общественную палату РФ и 

Межпарламентскую ассамблею стран-участников СНГ статс-секретарём -  

заместителем министра по делам Северного Кавказа Хацаевым Олегом 

Солтанбековичем.  

В рамках реализации Программы развития горных территорий Республики 

Дагестан выяснилось, что наиболее перспективными и важными на сегодня являются 

следующие ключевые направления: 

1.  Субсидирование строительства жилья (семейные фермы). 

2. Создание гостевых домов.  

3. Пчеловодство. 

Реализация программы сталкивается со многими трудностями, в т.ч. в части 

транспортировки строительных материалов в труднодоступные горные местности и 

нежеланием банков выдавать кредиты на реализацию Программы.  

Далее со своим докладом о создании Института монтологии (изучения гор) 

выступил директор НИИ Управления, экономики, политики и социологии ДГУНХ, 

докт. экон. наук, профессор Абдулманапов С.Г. Отсутствие генеральных планов 

населенных пунктов в Северной Осетии, интересных с точки зрения создания 

туристско-рекреационных объектов, не позволяет определить правовой статус земель. 

В недалеком прошлом развитием населенных пунктов на различных территориях 

Российской Федерации занимался Институт «Гипрогор». Сегодня ситуация 

изменилась в связи с утратой ведущей роли институтов в этом деле.  

Вопрос создания Института монтологии поднимался неоднократно, в т.ч. и на 

Международном горном форуме 2016 года. Одна из проблем заключается в несколько 

подозрительном отношении в научном сообществе к самому термину «монтология». 

Необходим комплексный подход, направленный на интеграцию данной инициативы с 

ведущими НИИ и вузами столиц и горных регионов. Горные исследования должны 
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проводиться по всей России и объединяться в единое целое (на основании одного 

госзадания). 

Следующим докладчиком был Сергей Александрович Селезнёв, основатель 

«Камата-Хостел». Он выступил с докладом «Практические проблемы развития 

семейного бизнеса на примере хостела Камата», в котором осветил в первой части 

проблемы и вопросы развития горных территорий Северной Осетии, а во второй части 

рассказал о своём бизнесе.  

Основная проблема развития многих отраслей экономики республики - аренда 

земли. Она заключается в том, что арендовать землю можно всего на один год, и 

продление аренды связано с трудностями из-за правовых недоработок. Есть и другая 

проблема, которая связана со сложностями построения договорных отношений между 

начинающими бизнесменами в области развития туризма и местными населенными 

пунктами. 

Есть и некоторые соображения по вопросам развития. Например, старые 

сельские горские дома продолжают разрушаться, а процесс их ремонта и/или 

реставрации требует больших материальных затрат. Однако эту проблему отчасти 

может решить разумная рекламная кампания, которая освещающая богатое 

историческое прошлое каждого отдельного дома (такие дома принадлежали 

старинным осетинским родам), может привлечь не только внимание, но и инвесторов.  

Серьезным аспектом пионерных проектов является культура соседства 

(взаимоотношений между соседями), которая была утрачена в результате депопуляции 

населения горных территорий Северной Осетии. Соседство подразумевает 

совместную заготовку дров и совместное решение коммунальных проблем, которое 

облегчает довольно непростую жизнь в горах.  

Положительные аспекты осетинского менталитета: толерантность народа выше, 

чем в других регионах, мышление направлено на благополучие семьи (уважение к 

старшим). 

Ещё одна общая проблема - это отсутствие должной конкуренции в сфере 

туризма.  

Есть много вопросов, на которые пока не всегда есть точные и чёткие ответы, а 

есть и такие, которые можно легко и быстро решать. Какая мотивация необходима, 

чтобы молодёжь Северной Осетии стала переселяться в труднодоступные горные 

территории для развития туристической отрасли? Почему сейчас есть мода на 

блогинг, но нет моды на профессии в более важных областях экономики? Вывод один 

- необходима чёткая и цельная государственная политика в этом вопросе. 

Драйвером развития туристических объектов в горах Северной Осетии является 

сельское хозяйство. Проблема развития объектов, включающих в себя туристскую и 

аграрные компоненты в Северной Осетии, заключается в том, что бизнесмены не 

знают, какую нагрузку могут выдержать туристские объекты, каковы пределы 
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экологической нагрузки на территории, например для пастбищ - какое количество 

скота можно разводить в том или ином месте, какие культуры можно выращивать в 

качестве основы экономики развивающегося поселения и т.д., и т.п.  

Туристскому бизнесу необходимы подробные карты маршрутов с описаниями 

особенностей геологии и географии, растительного покрова (какие травы можно 

собрать на чай), животного мира (каких животных можно встретить и каких 

необходимо опасаться на маршруте) и т.д. 

В связи с тем, что молодёжь тянется к горам, природе, то нам представляется 

важным привлечение волонтерских организаций к работам по формированию 

маршрутов.  

Из имеющегося опыта работы можно утверждать, что наиболее перспективными 

представляются следующие виды научно-познавательных туров:  

1. Туры для школьников. 

2. Туры, совмещённые со студенческими практиками. 

3. Туры для других категорий граждан. 

«Камата-Хостел  - это бизнес, инициированный молодой семьёй из Владикавказа 

в Дигорском ущелье Северной Осетии как туристический   объект,   направленный   на 

развитие трекинговых маршрутов с целью возродить горные сёла и, прежде всего, 

село Камата.  

Проект семейного бизнеса по развитию хостела родился пять лет назад и 

начинался с аренды пустующего дома в горах с целью организации различных 

туристских услуг и просветительской деятельности. 

На сегодняшний день проект ООО «Камата-Хостел» - это интенсивно 

развивающийся туристский бизнес, хозяева самостоятельно построили новый 

двухэтажный комбинированный дом, расширив количество мест для постояльцев и 

обустроив придомовую территорию. Работы ещё продолжаются, кроме заметных 

достижений, есть много различных проблем, но они не останавливают молодую пару 

от намеченных целей и задач. 

Важно особенно отметить то, что их бизнес привлекает внимание всё большего 

количества местных жителей, которые включаются в это доходное дело. Есть 

реальные прецеденты, когда даже бывшие городские жители, познакомившись ближе 

с деятельностью ООО «Камата-Хостел», возвращаются на свою родину, чтобы 

строить новую и благополучную жизнь. 

Руководитель Молодёжного клуба РГО по РСО-Алания Тавасиев М.Т. выступил 

с докладом «Фаснал: заброшенная инфраструктура Дигорского ущелья 

(электростанция и обогатительная фабрика)» 

В сел. Фаснал, расположенном в Дигорском ущелье Северной Осетии находятся 

развалины обогатительной фабрики и электростанции, основанных бельгийскими 

промышленниками в конце 19 века. 
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В 1999 г. Министерство культуры РСО-Алания внесло памятники 

промышленной инфраструктуры Дигорского ущелья в список культурного наследия в 

соответствии с Федеральным законом «Об объектах культурного наследия 

(памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации» от 25.06.2002 г. 

№ 73-ФЗ. 

Проблемы потенциального туристического объекта заключаются в его 

юридическом оформлении: умер собственник, а у его наследников возникли проблемы 

с оформлением имущества.  

С целью восстановления памятника местные активисты неоднократно   

обращались в Русское географическое общество и Росмолодёжь. В данный момент 

остов здания фабрики превращён в скотный двор. Необходима очистка локации от 

навоза. К подобным работам можно привлечь волонтёрскую организацию. Однако 

начать восстановительные работы любого характера нельзя без акта экспертизы о 

состоянии объекта. Кроме всего прочего оно, в свою очередь, в предаварийном 

состоянии.   

Реконструкция промышленной инфраструктуры Дигорского ущелья 

подразумевает создание серьёзных (ранее промышленных, административных и 

жилых зданий и сооружений) арт-объектов. Бельгийские потомки хозяев и/или фирма, 

которой принадлежали фабрика и электростанция могут быть заинтересованы в 

инвестировании средств в инициативный проект создания арт-объектов в горной 

Дигории. 

Завершала доклады заместитель директора по экологическому просвещению, 

туризму и рекреации ФГБУ Национальный парк «Алания» Газдарова А.А. Она 

выступила с докладом «Проблемы земельных отношений в Республике Северная 

Осетия-Алания» 

Заселение перспективных с точки зрения развития туризма территорий Северной 

Осетии, а именно ущелий (в том числе и Дигорского) идёт медленными темпами. 

Препятствуют этому процессу несколько следующих факторов:  

- есть возможность получения земель только в аренду, а не в собственность, что 

не является необходимой для развития частного предпринимательства надёжной 

гарантией;  

- наличие в горных районах малочисленных сёл с жителями, в основном, 

преклонного возраста;  

- отсутствие обустроенных жилых поселений, которые могли бы создать 

устойчивое сезонное пребывание, в первую очередь, молодых людей.  

Формирование подобных поселений может способствовать развитию культуры 

соседствования. Если руководство республики ставит целью создание туристических 

кластеров в живописных ландшафтах ущелий, все строения должны быть выдержаны 

в едином архитектурно-эстетическом стиле. 
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Осуществление проектов по формированию таких поселений сдерживает низкий 

уровень местных бюджетов, которые формируются только за счёт земельного и 

транспортного налогов.  

В данный момент инвесторов привлекают очень многие районы и участки в 

горах, но процесс их освоения тормозит «некорректное» кадастровое оформление 

земель, на которых они располагаются. Без должного законного оформления 

земельных участков на кадастровый учёт нет возможности разработки планов 

территориального развития и генпланов населённых пунктов. 

Кроме всего прочего, необходимо решать вопросы транспортной доступности 

наиболее удаленных, но интересных с точки зрения развития туризма мест. Например, 

при расстояниях подобных объектов от г. Владикавказа более чем на 100 км, 

перспективным видится создание перевалочных пунктов для размещения туристов на 

случай осложнения погодных условий. Такие пункты помогут и в решении вопросов 

занятости населения.  

После докладов у участников были многочисленные вопросы к докладчикам, на 

которые те попытались дать исчерпывающие ответы.  

Дискуссия 

В Российской Федерации идёт масштабная работа по формированию планов 

территориального развития поселений. В этот процесс вовлечены все потенциальные 

субъекты мастер-планирования, среди которых представители проектных 

организаций, бизнеса, науки и др. На Северном Кавказе эта работа также идёт 

бурными темпами, однако в регионе она осложняется целым рядом проблем, 

имеющих глубокие исторические корни. В основном это проблемы правового 

характера.  

План территориального развития населённого пункта включает в себя элементы 

генерального плана, обозначает взаимосвязи инфраструктуры, логистики, основных 

экономических направлений развития, туристических объектов, предприятий сферы 

услуг и промышленности. Воздействие на ландшафт в проектируемых горных 

объектах туристско-рекреационной деятельности должно быть строго нормировано.  

 

Решение 

Мы, участники СКНС,  

- учитывая важность горных территорий как основы жизни местного населения; 

- солидаризуясь с инициативой ООН по проведению 2022 года как 

Международного года устойчивого развития горных территорий;  

- признавая важность научного сопровождения экспертных проектов по 

развитию;  

- учитывая международный опыт соединения науки и практики,  



8 

 

считаем целесообразным применение опыта организации научно-практических 

стационаров по наблюдению за природными и социально-экономическими 

процессами на базе конкретных станций наблюдения – горных обсерваторий, 

имеющих программу и план регистрации природных и социально-культурных 

параметров социально-экологических систем горных территорий. 

В этой связи предлагаем наделить статусом Горной обсерватории ООО «Камата-

Хостел» в селе Камата на территории Национального парка «Алания», просим 

Национальный парк «Алания» поддержать и выступить партнером в этой инициативе. 

Разработку программы мониторинга комплексных социально-экологических 

процессов поручить инициативной группе СКНС в партнерстве с Национальным 

парком «Алания» и владельцем ООО «Камата-Хостела» Селезневым С.А. 

После обсуждения программы послать запрос на включение ООО «Камата-

Хостел» в сеть горных обсерваторий мира, учрежденных Mountain Research Initiative 

(MRI; г. Берн, Швейцария). 

 

Сопредседатели: ___подпись__________(Гуня А.Н.) 

                               ___подпись__________ (Караев Ю.И.)  

Секретарь:          ___подпись__________ (Ермакова Ю.И.)  

 


